

Fomento a la construcción de capacidades en relación a las políticas públicas
apoyadas por Contratos de Reforma Sectorial (CRS) en Bolivia 2014/25

Fortalecimiento de la capacidad institucional en los sectores de desarrollo integral con coca, tráfico ilícito de drogas y seguridad alimentaria para una eficiente gestión del apoyo presupuestario sectorial en Bolivia

DI-004/1 Capitalización de Experiencias en los rubros de relevancia económica (Piña) en la Región del Trópico de Cochabamba

PROGRAMA DE INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS
SOBRE TECNOLOGÍA DE PRODUCCIÓN DE PIÑA MD2

Contrato n° DCI/LA/2017/392-699

N° de identificación: EuropeAid/138320/IH/SER/BO



Proyecto Financiado por la
Unión Europea



Implementada por el consorcio:
AGRER — DT Global — COWATER
Bruselas, mayo 2023

Disclaimer:

Este informe ha sido elaborado por AGRER/DT Global/Cowater con financiamiento de la Unión Europea. Las opiniones aquí expresadas son del consultor y no expresan necesariamente las de la Comisión Europea.

Fortalecimiento de la capacidad institucional en los sectores de desarrollo integral con coca, tráfico ilícito de drogas y seguridad alimentaria para una eficiente gestión del apoyo presupuestario sectorial en Bolivia (DITISA)

Contrato N° DCI/LA/2017/392-699

Misión DI-004/1 Capitalización de Experiencias en los rubros de relevancia económica (Piña) en la Región del Trópico de Cochabamba

Programa de intercambio de experiencias sobre tecnología de producción de piña MD2

Autor:

Liliana Chaves

La Paz / Bruselas mayo de 2023

Consortio AGRER – DT GLOBAL – COWATER





Dado que el programa piña impulsado por el Estado de Bolivia incluye la producción de piña MD2, una variedad de la que no hay experiencia en el país, es importante que se organice una visita para técnicos y productores líderes que sirva como plataforma de multiplicación a otros técnicos y productores con el fin de fortalecer conocimientos que aporten al éxito del programa.

Se sugiere una visita a Costa Rica, dado que es el país donde se empezó a cultivar la MD2 y se ha desarrollado toda la tecnología y el conocimiento que es referente para otros países productores. Por otra parte, el sector productivo de piña en Costa Rica es muy hermético para recibir visitantes y compartir información, de manera que es importante coordinar esta visita a través del Servicio Fitosanitario del Estado que tiene acceso a las diferentes organizaciones productivas.

Se busca que los participantes conozcan de primera mano todo el manejo del cultivo desde preparación hasta cosecha y postcosecha, que vean preparación de suelos, muestreos de plagas y enfermedades, etc., directamente en el campo.

Una propuesta de visita es la siguiente, considerando que tres días les permitirá obtener buena información para determinar cuál de ella se puede implementar en el TC y qué ajustes se requieren para lograrlo.

Día 1:

Por la mañana. Visita a una cooperativa de pequeños productores en la Región Huetar Norte que operan bajo el comercio justo. Aquí podrán ver cómo se organizaron pequeños productores que tienen recursos limitados y que gracias a esa organización son exportadores. En la visita podrán nutrirse de cómo preparan el suelo en pequeñas áreas, cómo manejan la siembra, el desarrollo del cultivo y la cosecha y postcosecha de su producto y toda la logística de exportación. Se pueden contactar a través de su página web. <https://www.coopepina.com/>

Por la tarde. Visita a una finca comercial en la misma región, pero de tamaño mediano, como NICOVERDE que es una compañía mediana con un enfoque de muy baja carga química y producción de sus propios microorganismos benéficos en su laboratorio. Esta visita se puede coordinar con la Cámara de Piñeros Unidos que agremia 10 compañías productoras. <https://camaradepinerosunidos.com/>

Día 2. Visita al campo y planta empaadora de una compañía transnacional como Fyffes (Anexco) ubicada en Río Cuarto. Su contacto se puede hacer a través de la página web. <https://www.fyffes.com/es/>. En esta visita se puede conocer todo el proceso de producción de una compañía con más recursos económicos y operando bajo la certificación de Rain Forest



Alliance que busca reducir enormemente la carga química y promueve la biodiversidad dentro de la operación piñera.

Día 3. Vista a campo y planta empacadora de una compañía exportadora, pero de capital nacional como Bananera del Caribe en la Región Huetar Atlántica con un clima mucho más lluvioso y prácticas de manejo de suelos diferentes a la de la Región Huetar Norte. Esta es una compañía exportadora con prácticas de manejo de cultivo tradicionales y operando en una región con muy alta precipitación que obligan a prácticas de manejo y conservación de suelos diferentes. Su contacto se puede hacer a través del siguiente teléfono: +506 [2236 7480](tel:+50622367480).